

# Cuando la identidad se hace política

*La construcción de la identidad, y en especial de la identidad política, es un proceso relacional, múltiple y contradictorio en el que es necesario articular la representación para nominarnos y pensarnos. Hablamos con la diputada nacional María Emilia Soria sobre la construcción de su identidad política. Una entrevista que permite conocer una faceta no tan conocida de la dirigente rionegrina y al mismo tiempo explorar los caminos de la construcción de la identidad.*

**EN LA ÚLTIMA CAMPAÑA DONDE FUISTE ELEGIDA DIPUTADA NACIONAL COMENTASTE QUE CRECISTE JUGANDO EN UNA UNIDAD BÁSICA. ¿CUÁNDO TOMASTE CONCIENCIA DE QUE TU PADRE ERA UN DIRIGENTE IMPORTANTE DENTRO DE LA POLÍTICA DE LA PROVINCIA DE RÍO NEGRO?**

Me di cuenta desde muy chica que éramos distintos, que me habían criado en un lugar distinto. En mi casa al mediodía no se hablaba de fútbol, en mi casa se hablaba de política. Era el momento de encuentro que teníamos y se hablaba de eso y de cómo resolverle los problemas a la gente. Crecí en ese entorno. Los recuerdos que tengo de chica son parecidos a los que estamos viviendo hoy, una reunión en la que están nuestros hijos, acompañamos a nuestra familia, nos encontramos con compañeros de otras provincias, nos contamos los problemas de una u otra localidad. La verdad es que tomar conciencia de que tu padre es importante o no, creo que uno no lo dimen-

siona. Es tu papá, no lo ves como una figura política. Lo ves como tu viejo, no hay mucha vuelta que darle.

**LA IDENTIDAD SE CONSTRUYE EN RELACIÓN CON LOS OTROS. ¿QUIÉNES CONTRIBUYERON A FORJAR TU IDENTIDAD POLÍTICA FUERA DE TU ENTORNO FAMILIAR?**

Sin lugar a dudas mi padre, mis hermanos muchísimo. Soy la única mujer de un grupo de cuatro, la más chica. Eso también forjó mi identidad. Ser la más chica tiene su carga positiva y negativa también, porque hace que tenga un carácter, la verdad, bastante excepcional. De chica tuve que aprender a defenderme de mis hermanos, de las jugarretas de cuando uno es chico. Crecí en una casa peronista, en la mesa de luz tenía el libro 'Mi mamá me quiere, Evita me ama'. Las figuras de Eva y de Perón fueron muy fuertes en mi

crecimiento. La ideología, la doctrina que abrazo también te forma en la vida. Desde muy chica quise ser abogada, pero quise ser abogada porque me movilizaba la Justicia. Pero no la organización judicial, el valor Justicia. Yo estudié abogacía en una Universidad Católica, no porque sea practicante ni nada por el estilo, en realidad terminé a las piñas, no literal, discutiendo con el rector, con los docentes, porque no había un banco. La UBA era calamitosa en esa época, estaba muy politizada. Yo arranqué en quinto año, empecé a meter material del CBC, empecé a avanzar en la carrera universitaria y no podía creer lo que por ahí uno escuchaba. Ya había empezado a militar más activamente en Capital Federal, que no es lo mismo que militar en el interior. Capital Federal es otra cosa, no hay unidades básicas como tenemos acá. Participé en el



"DESDE MUY CHICA QUISE SER ABOGADA, PERO QUISE SER  
ABOGADA PORQUE ME MOVILIZABA LA JUSTICIA".  
DRA. MARÍA EMILIA SORIA. DIPUTADA NACIONAL BLOQUE  
FRETE PARA LA VICTORIA

centro estudiantil desde muy chica.

La literatura también es una alternativa para escaparnos un poquito de la realidad y también para enriquecernos. 'Las venas abiertas de América Latina' es un libro que me ha marcado en la forma de ser y de pensar. No puedo dejar de pensar lo que está pasando en Brasil, por ejemplo. Son cosas que también te marcan en el ahora y también te modifican.

**LA DIFERENCIA ES LA VARIABLE QUE PERMITE CONSTRUIR LA IDENTIDAD PROPIA, INDIVIDUAL. CON DOS FIGURAS TAN FUERTES, COMO LAS DE TU PADRE Y TU HERMANO, INSTALADAS EN LA VIDA PÚBLICA RIONEGRINA, ¿CÓMO FUE EL CAMINO PARA LLEGAR A SER HOY LA DIPUTADA MARÍA EMILIA SORIA QUE TODOS CONOCEREMOS?**

Eso tiene que ver con la impronta propia de cada uno. El verticalismo que algunos ven en la política yo no lo veo. Somos todos pares. Hace unos días caminábamos un barrio rural

muy alejado de Villa Regina, y por ahí la gente no se imagina que uno a veces pretende un mate o charlar, que te cuente. Creo que es la mejor forma de conocer la realidad del barrio y la realidad del vecino. Algunos prefieren la notita de ida y de vuelta, pero no te empapa de la realidad que está viviendo el vecino, que es lo más importante. Cuanto más nos conocemos, mejor lo podemos representar.

**CUANDO SE HABLA DE IDENTIDADES COLECTIVAS ES MUY DIFÍCIL CONSENSUAR UNA DEFINICIÓN. EN EL CASO DEL PERONISMO SUELE HABER TANTAS REPRESENTACIONES COMO ADHERENTES Y DETRACTORES. ¿QUÉ ES PARA VOS TU IDENTIDAD PERONISTA?**

El peronismo es un sentimiento y en mi caso es el sentimiento de lo propio, del hogar. Desde una forma de vida hasta la querencia. Me remonta, sin lugar a dudas, a mi padre, porque él me lo enseñó. Lo mamé de chica.

Es lo que uno quiere que sea, en mi caso es una forma de vida. A uno de mis hijos lo llamé Justo y es porque uno cree en ciertos valores, después hay que llevarlos a la práctica. Abrazo con convicción la doctrina que amo y trato de llevarla todos los días a la práctica. Creo que eso es el peronismo. Son nuestras '20 Verdades', pelear todos los días, no antes de una elección, para tener un país más justo, con más igualdad, con más justicia social. Yo lo vivo así.

**COMO DIPUTADA TUVISTE UNA POSICIÓN DE DEFENSA DE LA LUCHA DEL PUEBLO MAPUCHE FRENTE A LA EXTRANJERIZACIÓN DE LA TIERRA EN LOS CONFLICTOS QUE SE DIERON EN LA CORDILLERA DE CHUBUT Y RÍO NEGRO. MUCHOS VECINOS Y ORGANIZACIONES DE LAS POBLACIONES AFECTADAS TAMBIÉN LOS APOYARON, SINTIENDO QUE SE VULNERABAN ADEMÁS OTROS DERECHOS COMO EL LIBRE ACCESO A LAS COSTAS DE LOS LAGOS O EL PATRIMONIO SOCIAL SOBRE EL APROVECHAMIENTO DE LOS CURSOS DE AGUA. ¿CREES QUE VAMOS CAMI-**

---

**“La utopía está en el horizonte. Camino dos pasos, ella se aleja dos pasos. Camino diez pasos y el horizonte se corre diez pasos más allá. Por mucho que camine nunca la alcanzaré. Entonces... ¿Para qué sirve la utopía? Para eso, sirve para caminar”.**

GALEANO, Eduardo

---

**NO A CONSTITUIR UNA IDENTIDAD PATAGÓNICA QUE VAYA MÁS ALLÁ DE LA PERTENENCIA ÉTNICA DE CADA UNO DE SUS HABITANTES?**

Creo que estamos en un momento excepcional, como pocas veces pasa. Tenemos, más que nunca, que defender nuestros recursos naturales y lo digo como rionegrina. Cuando ves una embestida de la talla que estamos viendo, completamente neoliberal, es necesario actuar. Realmente les encantan nuestras tierras. Cada vez que el presidente Macri, sus CEOs o sus ministros tienen la oportunidad de vacacionar, vienen a las tierras del sur, hacen inversiones en las tierras del sur y, en definitiva, se están llenando de plata con las tierras del sur. Cuando tienen alguna que otra oportunidad ponen como garantía los recursos del sur. Creo que los rionegrinos y los patagónicos tenemos la oportunidad de plantarnos y de defender de una vez por to-

das lo que para nosotros es justo, lo que para nosotros es propio, es nuestro. No sólo nuestros recursos. El patagónico es tranquilo, pero de carretel corto. Cuando nos plantamos, nos plantamos. Lo que está pasando en Bariloche es significativo. Se viene un ‘Barilochazo’ defendiendo, nada más y nada menos que el cerro Catedral. Siempre lo planteo en la Cámara con los diputados de otras provincias, somos los dueños del recurso porque el petróleo está bajo nuestra tierra, las provincias son dueñas de esos recursos. Tenemos la posibilidad de cerrarles la canilla y hacerles pensar acerca de qué es lo que pretenden hacer con nosotros. Claramente al poder central no le interesa la Patagonia, le interesa nada más el recurso, los patagónicos no le interesamos, no le movemos el amperímetro. A ellos les interesa la provincia de Buenos Aires, Santa Fe, Córdoba y hasta ahí nomás. Se nota eso por

la inequitativa distribución del presupuesto. Por eso digo que tenemos una oportunidad excepcional de unirnos todos los patagónicos y pelear por lo que nosotros consideramos que es justo. Hay aumentos constantes, y quién se puso a pensar lo que significa para nosotros un aumento en la tarifa de los combustibles, cuando dependemos del flete. Comida, mal que nos pese, producimos poca, viene del centro del país y tiene costo de flete. Y nuestra producción de alimentos también tiene costo de flete para llegar a los mercados nacionales o el puerto. A nosotros se nos encarece extremadamente todo y nadie se puso a pensar en los patagónicos. Si no lo hacemos nosotros no lo va a hacer nadie. ●

